



Las memorias del general Navarrete

El Centro de Estudios Bicentenario ocupa de publicar el libro *Mi recorrido en las Revoluciones de 1924 y 1925*, del que es autor nuestro abuelo paterno, el general de división Mariano Navarrete Ciris. Estas memorias, circunscritas a los años señalados, fueron escritas en 1926, es decir con recuerdos muy frescos y sentimientos aún muy vivos respecto a los cruciales acontecimientos de los doce años anteriores: el término del régimen de gobierno parlamentario que a un alto costo social había surgido de la Guerra Civil de 1891, y el renacimiento del régimen presidencial plasmado en la Constitución de 1925, obra predilecta del primer gobierno (1920-1925) de Arturo Alessandri Palma, que sólo entraría en vigencia plena en su segundo mandato (1932-1938); el abrupto término de ese primer gobierno y el inicio de una intervención militar encabezada por el entonces mayor Carlos Ibáñez del Campo, que compartiría con Alessandri la doble coincidencia de un primer mandato interrumpido (1927-1931) y un segundo contemplado (1952-1958).

El libro hasta entonces el punto central de esa decisiva tercera década del siglo XX, escrita por una persona que en esos años culminaría su carrera militar ocupando el más alto cargo del Ejército de Chile, en ese entonces el de inspector general y que, por razones circunstanciales del todo ajena a su doble vocación de educador y solitario, tuvo una intervención importante en los primeros gobiernos de estos dos notables caudillos.

Releer ahora impresas estas memorias, que por tanto años fueron conservadas en nuestro familia y relectas por tres generaciones, es volver a entenderse en la mente y el corazón de un hombre que hoy muchos considerarían no sólo militar sino de efectivamente ingenio, que orientó su vida entera por dos valores para él inconfundibles en un hombre de bien y doblemente exigidos en un soldado, su patriotismo chileno y su honor militar. A ellos subordinó su vida entera, en la que "siempre ha perseguido, como el supremo ideal de mi vida, el deseo muy lógico de legarles



Mariano Navarrete Martínez
Jorge Navarrete Martínez

trader reemplazar al gobierno legítimo. Pensaba que no tenían para ello las necesarias condiciones, palabro en que él englobaba tanto las muchas virtudes que debía tener un estadista como también algunos rasgos de carácter no tan halagüenos. Más aún, aunque consideró inevitable el nudo de sables que los oficiales jóvenes dejaron ní en el Congreso Nacional, siempre sostuvo que a la larga ello sería positivo para el país y aún más negativo para el Ejército. La reacción civilista de los años 1930 le dio la razón y, aunque él la vivió en su retiro, la creyó directamente el mayor de sus hijos hombres que egresó de la Escuela Militar en 1925 y culminó su carrera en 1958, el general de división Jorge Navarrete Zegers, nuestro padre.

No nos corresponde pronunciamos sobre el mérito histórico de estas memorias, por no estar en nuestros campos profesionales y por la necesaria parcialidad que da el cariño. Ese juicio profesional lo da don René Villar Carvallo, profesor titular y actual decano de la Facultad de Historia, Geografía y Ciencia Política de la Universidad Católica en la breve pero muy ilustradora *Presentación* que antecede al texto mismo de las memorias. El trabajo del profesor Villar y la cuidada edición del libro nos motivan a nuestras hermanas y a nosotros que fue una buena decisión el donar, hace no muchos años, los originales inéditos de las memorias del abuelo al Instituto de Historia de esa universidad.

Aunque estos dos nietos no continuaron la vinculación militar de nuestro abuelo y nuestro padre, ambos fuimos formados en el ambiente castrense y hemos mantenido un gran cariño por el Ejército de Chile, sumo y nutrido duro y diviso para el papa. De hecho, ambos terminamos nuestra educación media en la Escuela Militar y ambos fuimos brigadiers mayores en nuestro último año en ella. En ese cargo, y aunque no fue fácil al comienzo convencer a nuestros superiores, ambos usamos con orgullo en nuestros sables de servicio la vieja dragón de hilos dorados que algún día colgó del sobre del abuelo Mariano.

La Segundera, STG. 27 - ENERO - 2005 p. 8
DIRECTOR: CRISTIÁN GÓMEZ ALPTRA. EDICIÓN: NORMA INFANTIL Y JUVENIL. DIRECCIÓN DE DISEÑO: JOSÉ Y SERGIO RIBERA. DIRECCIÓN, DIBUJOS Y FOTOGRAFÍAS: SANTA BÁRBARA. ISSN: 0710-1111 (PRESA CORTA)

Las memorias del General Navarrete [artículo] Jorge Navarrete Martínez <Y> Mariano Navarrete Martínez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Navarrete Martínez, Jorge

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Las memorias del General Navarrete [artículo] Jorge Navarrete Martínez Mariano Navarrete Martínez. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile